

Les Dix Paroles : La révolution morale qui éclaire l'humanité
par le Rabbin Mikael Journo

La paracha de Yitro est un moment suspendu dans l'histoire humaine, une rencontre entre l'infini et le fini, entre le céleste et le terrestre.

Au pied du mont Sinaï, un peuple libéré de l'esclavage reçoit les Dix Paroles. Mais ces principes divins ne sont pas seulement un cadeau à Israël ; ils portent une révolution éthique, sociale et spirituelle qui va bouleverser l'humanité tout entière.

Avant les Dix Paroles, les civilisations étaient régies par des codes de lois humains, souvent arbitraires et rigides. Le Code d'Hammurabi, par exemple, bien qu'avancé pour son époque, consacre des inégalités sociales flagrantes : la vie d'un esclave n'a pas la même valeur que celle d'un homme libre. Le meurtre d'un noble n'est pas jugé comme celui d'un paysan.

Or, les Dix Paroles marquent une rupture totale : elles fondent un système moral transcendant les hiérarchies humaines. "Tu ne tueras point", "Tu ne voleras point" et "Tu ne porteras pas de faux témoignage" ne dépendent ni du statut social ni de la position économique. Pour la première fois dans l'histoire, la loi devient absolue parce qu'elle provient de D.ieu, et non d'un roi ou d'une caste.

La véritable innovation des Dix Paroles réside dans leur dimension éthique et sociale. Elles ne se limitent pas à des interdits légaux ; elles établissent un cadre dans lequel chaque individu est responsable non seulement de ses actes concrets, mais aussi de la manière dont il interagit avec la société. Les lois concernant le respect de la famille, la protection de la vie et la justice entre les hommes ne sont plus perçues comme des obligations sociales imposées par un souverain, mais comme des valeurs fondamentales découlant du divin.

Les Dix Paroles posent un principe fondamental : la dignité humaine est inviolable car chaque homme est créé à l'image de D.ieu. Ce principe bouleverse les rapports sociaux. Emmanuel Levinas, influencé par la pensée juive, explique que "l'appel de l'Autre est la base de toute éthique." Ne pas tuer, ne pas voler, ne pas porter de faux témoignage ne sont pas des interdits figés ; ce sont des engagements vis-à-vis de la sacralité de l'autre.

Les nations du monde ont été profondément transformées par les Dix Paroles, même si elles n'en reconnaissent pas toujours l'origine dans la Thora.

Prenons le droit moderne : les codes civils occidentaux intègrent directement ces principes fondamentaux. Le respect de la vie (interdit du meurtre), la protection de la propriété privée (interdit du vol) et la justice familiale en sont des héritiers directs. Le philosophe Jacques Maritain disait que "les principes des Dix Commandements sont les piliers invisibles de nos démocraties modernes."

Si les Dix Paroles posent les fondements de la civilisation morale, la Torah ne s'arrête pas là. Elle exige une recherche constante de justice et de bien commun. Les prophètes d'Israël, comme Amos et Isaïe, ont rappelé que les Dix Paroles ne sont pas des fins en soi, mais des points de départ vers une société parfaite, où la justice sociale et la fraternité triomphent.

Israël, en recevant les Dix Paroles, a hérité d'une mission mondiale : être une lumière pour les nations. Non par domination, mais par l'exemplarité. Comme le dit le Rav Kook : "La sainteté d'Israël est d'être un modèle de moralité suprême, de transmettre au monde ce que signifie vivre en présence du divin." L'humanité a intégré les Dix Paroles, mais elle continue de chercher la lumière des prophètes d'Israël pour comprendre comment les appliquer pleinement.

Les Dix Paroles ne sont pas qu'un moment historique figé au Sinaï. Elles sont un guide intemporel qui appelle chaque génération à redéfinir la liberté, la justice et la morale.

Dans un monde en quête de repères, leur puissance résonne encore : elles rappellent à l'humanité qu'elle est appelée à dépasser l'instinct pour atteindre l'éthique. Elles sont la preuve que D.ieu a tendu la main à l'homme pour l'aider à marcher vers la lumière.